

Edukasi Vaksinasi Covid-19 Serta Vaksinasi Massal Covid-19 sebagai Sebuah Upaya Menanggulangi Penularan Covid-19 Di Kec. Mandalle Kab. Pangkep oleh Mahasiswa KKN-PPL Terpadu XXIII Universitas Negeri Makassar

Irma Ariyanti¹, Muh. Yasyfin Farhan², Muhammad Nurul Hakim Hasan³, Muhammad Jafar⁴, Anugrah Rezky Akbar⁵, Faisal Najamuddin⁶

¹Pendidikan Teknik Bangunan, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Makassar

²Pendidikan Teknik Informatika dan Komputer, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Makassar

³Pendidikan Administrasi Perkantoran, Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum, Universitas Negeri Makassar

⁴Pendidikan Teknik Bangunan, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Makassar

⁵Pendidikan Teknik Informatika dan Komputer, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Makassar

⁶Pendidikan Teknik Elektronika, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Makassar

Email:

Irmaariyanti3101@gmail.com

ABSTRAK

Penyebaran Corona Virus Disease 2019 (Covid19) di Indonesia berlangsung sangat cepat sehingga perlu dilakukan tindakan dan penanganan khusus. Pemerintah mengeluarkan kebijakan sosial distancing dan PSBB (Pembatasan Sosial Berskala Besar), serta penerapan protokol Kesehatan (5M) untuk memutus penyebaran Covid-19. Pemutusan penyebaran virus ini tidak cukup hanya dengan pencegahan penularannya saja tetapi juga harus dibantu agar masyarakat memiliki imunitas tubuh yang baik untuk memerangi risiko virus Covid-19, contohnya adalah melakukan Vaksinasi. Tridharma Perguruan Tinggi mengatur perguruan tinggi untuk kepedulian memecahkan masalah di masyarakat, di antaranya melalui kegiatan pengabdian masyarakat.

Pengabdian masyarakat dengan mengangkat tema mendukung percepatan vaksinasi covid-19 serta penerapan 5M dalam mencegah penularan covid-19 bukanlah tanpa alasan tetapi melihat kecendrungan dan kebiasaan masyarakat yang selalu mengabaikan protokol kesehatan, disamping itu pengabdian ini dalam bentuk penyuluhan. Tujuan pengabdian ini yakni untuk mengurangi resiko penularan virus Corona sebagai penyebab penyakit COVID-19. Pemberian vaksinasi COVID-19 di Kecamatan Mandalle dipusatkan di SMKN 5 Pangkep dengan sasaran tenaga pendidik, siswa dan orang tua siswa serta masyarakat sekitar sekolah. Strategi pengabdian masyarakat ini menggunakan metode penyuluhan dan sosialisasi. Hasil pengabdian masyarakat vaksinasi ini memberikan kesadaran kepada warga tentang tujuan

vaksinasi dan protokol kesehatan, mendukung program kesehatan dalam menurunkan resiko penyebaran penyakit COVID-19 melalui vaksinasi.

Kata Kunci : Covid-19, Penyuluhan, vaskinasi, Pengabdian Masyarakat

Abstract

The spread of Corona Virus Disease 2019 (Covid19) in Indonesia is going very fast, so special actions and handling are needed. The government issued social distancing policies and PSBB (Large-Scale Social Restrictions), as well as the implementation of the Health protocol (5M) to stop the spread of Covid-19. Stopping the spread of this virus is not enough just to prevent its transmission, but also must be assisted so that people have good body immunity to combat the risk of the Covid-19 virus, for example by doing vaccinations. The Tridharma of Higher Education regulates universities to care about solving problems in the community, including through community service activities. Community service with the theme of supporting the acceleration of covid-19 vaccination and the application of 5M in preventing the transmission of covid-19 is not without reason, but seeing the tendencies and habits of the people who always ignore health protocols, besides that this service is in the form of counseling. The purpose of this service is to reduce the risk of transmission of the Corona virus as the cause of the COVID-19 disease. The provision of COVID-19 vaccination in Mandalle District is centered at SMKN 5 Pangkep with the target of educators, students and parents of students as well as the community around the school. This community service strategy uses counseling and socialization methods. The results of this vaccination community service provide awareness to residents about the purpose of vaccination and health protocols, support health programs in reducing the risk of spreading COVID-19 disease through vaccination.

Keywords: Covid-19, Counseling, Vaccination, Community Service

PENDAHULUAN

Pandemi COVID-19 yang telah menyebar sejak Bulan Maret 2020 di Indonesia telah menimbulkan dampak yang sangat signifikan pada seluruh aspek bidang aktifitas masyarakat yaitu ekonomi, kesehatan, sosial dan budaya. Beberapa regulasi dan kebijakan telah dilakukan oleh pemerintah untuk menghambat dan mengurangi penyebaran COVID-19 dengan menurunkan angka kesakitan dan kematian masyarakat yang terkena penyakit COVID-19 ini (Triyo Rachmadi et al., 2021)

WHO telah menetapkan Covid-19 sebagai darurat kesehatan global. Melihat situasi seperti ini, salah satu cara yang sangat memungkinkan untuk mencegah semakin luasnya penyebaran pandemi ini adalah dengan pengembangan pembuatan vaksin. Vaksin tidak hanya memberikan perlindungan bagi orang-orang yang divaksinasi, tetapi juga bagi masyarakat luas dengan mengurangi penyebaran penyakit dalam suatu populasi. Virus SARS-CoV-2 menyebar dari manusia ke manusia. Menariknya, rantai penularan dari manusia ke manusia ini dapat terputus, bahkan jika tidak ada kekebalan 100%, hal tersebut disebut sebagai "herd immunity" atau "community protection", yang merupakan manfaat penting dari vaksinasi (Aldilawati & Hidayat, 2021)

Vaksinasi COVID-19 adalah bagian penting dari upaya penanganan pandemi COVID-19 yang menyeluruh dan terpadu meliputi aspek pencegahan dengan penerapan protocol kesehatan: menjaga jarak, mencuci tangan pakai sabun dan memakai masker (3M), vaksinasi COVID-19, dan 3T (Tes, Telusur, Tindak lanjut). Pelaksanaan vaksinasi COVID-19 bertujuan untuk memutus rantai penularan penyakit dan menghentikan wabah COVID-19. Vaksin COVID-19 bermanfaat untuk memberi perlindungan tubuh agar tidak jatuh sakit akibat COVID-19 dengan cara menimbulkan atau menstimulasi kekebalan spesifik dalam tubuh dengan pemberian vaksin (Aldilawati & Hidayat, 2021)

Selain vaksin digunakan sebagai pemutus dan pencegahan tingkat penyebaran suatu penyakit pada masa yang akan datang, ternyata vaksin dapat memperkecil dampaknya terutama disebabkan karena virus yang penyebarannya sangat pesat. (Rachman & Pramana, 2020)

Sesuai dengan Tridharma Perguruan Tinggi, idealnya perguruan tinggi memiliki kepedulian dan kepekaan terhadap masyarakat. Bidang pendidikan dan pengajaran, mengkaji dan mempelajari teori-teori yang disesuaikan dengan kebutuhan masyarakat. Mahasiswa dibiasakan menerapkan konsep yang dipelajari langsung kepada masyarakat. Begitu pula bidang penelitian baik yang dilakukan dosen, tenaga non edukatif, atau mahasiswa hendaknya memiliki relevansi dengan masyarakat. Masalah-masalah penelitian harus benar-benar *real* terjadi dan dibutuhkan oleh masyarakat. Hasil penelitian juga perlu dikaji dan dibahas

sehingga melahirkan implikasi penelitian yang bisa mendapatkan manfaat positif bagi masyarakat. Begitu pula dengan pengabdian hendaknya masyarakat menggali permasalahan, potensi, dan kebutuhan masyarakat yang kemudian dipecahkan berdasarkan konsep-konsep yang dipelajari di bangku perkuliahan atau menerapkan hasil-hasil penelitian. Karena itu untuk mensinergikan lingkungan Perguruan Tinggi dengan masyarakat, kegiatan pengabdian kepada masyarakat sangat penting, khususnya kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN). (Anwas, 2011)

Mahasiswa peduli bencana merupakan bentuk tanggapan serta kepedulian kalangan perguruan tinggi terhadap bencana yang sedang terjadi. Program yang kami lakukan ini merupakan salah satu bentuk KKN peduli Covid-19. Terkait dengan pandemi Covid-19, program KKN dilaksanakan dari tempat tinggal masing-masing mahasiswa (domisili). Hal yang dikerjakan oleh peserta berhubungan dengan cara melakukan penguatan atas kesadaran dan kepedulian terhadap pandemi. Pelaksanaan kegiatan KKN berlangsung satu hingga tiga bulan di tempat peserta KKN berdomisili. KKN ini bersifat kelompok yang dimana terdapat ketua kelompok dan dibimbing oleh Dosen Pembimbing Lapangan secara daring.

Program Pengabdian Masyarakat pada kesempatan ini dilakukan di SMKN 5 Pangkep. Permasalahan yang dihadapi akibat pandemic covid-19, Rendahnya pengetahuan masyarakat tentang Pentingnya Vaksinasi Covid 19, Rendahnya partisipasi masyarakat dalam mengikuti vaksinasi Covid-19, dan kurangnya media informasi mengenai vaksinasi Covid-19.

Kegiatan ini berfokus pada sosialisasi tentang pentingnya vaksinasi covid 19 pada tenaga pendidik, siswa dan orang tua siswa serta masyarakat sekitar, Sosialisasi tentang pentingnya manfaat vaksinasi Covid-19, dan melakukan kerjasama lintas sektor seperti Puskesmas dan Polres Pangkep untuk mengadakan kegiatan.

METODE KEGIATAN

Metode pembelajaran dapat diartikan sebagai cara yang digunakan untuk mengimplementasikan rencana yang sudah disusun dalam bentuk kegiatan nyata dan praktis untuk mencapai tujuan (Sudrajat, 2008)

A. Ruang Lingkup dan Objek Kegiatan

Kegiatan ini salah satu program kerja Mahasiswa KKN Kabupaten Pangkep sebagai wujud kepedulian sosial di masa pandemi dan bentuk aksi kemanusiaan. Objek dari kegiatan ini adalah masyarakat di Kec. Mandalle, Kab. Pangkep.

Kegiatan ini diawali dengan pengamatan langsung di sekolah dimana Mahasiswa KKN-PPL Angkatan XXIII Universitas Negeri Makassar berkonsultasi dengan pihak sekolah dan

Puskesmas sekitar, terkait dengan program kerja yang akan mahasiswa KKN-PPL lakukan di sekolah, salah satu yang menarik untuk dilaksanakan adalah terkait dengan program vaksinasi di lingkup kependidikan. Sehingga, mahasiswa KKN-PPL UNM turut andil dalam membantu sekolah untuk melaksanakan kegiatan religius tersebut. Kemudian dirangkaikan dengan sosialisasi sebagai bentuk edukasi kepada masyarakat sekitar untuk menanamkan pemahaman kepada masyarakat tentang pentingnya vaksinasi.

B. Waktu dan Tempat Pelaksanaan Kegiatan

Waktu pelaksanaan program kerja ini pada 23 Oktober 2021. Adapun tempat pelaksanaan kegiatan pengabdian ini yaitu di SMK Negeri 5 Pangkep, Kecamatan Mandalle, Kabupaten Pangkep.

C. Bentuk dan Tahapan Kegiatan

Bentuk kegiatan dilakukan dengan memperhatikan protokol kesehatan. Adapun tahapan kegiatan yang dilakukan yaitu:

1. Perencanaan
 - a. Pembagian tugas
 - b. Penentuan lokasi
 - c. Penentuan waktu
 - d. Penentuan sasaran vaksinasi
2. Pelaksanaan (Penyuluhan, Pencatatan, Pelaporan dan vaksinasi)
 - a. pemberdayaan masyarakat dengan mengajak kelompok sasaran mengunjungi lokasi vaksinasi
 - b. memberikan penyuluhan , informasi dan sosialisasi kepada masyarakat mengenai covid-19, pentingnya vaksinasi serta penerapan 5 M di kehidupan sehari-hari.
 - c. Tim vaksinasi memberikan pelayanan vaksinasi kepada masyarakat dengan alur sebagai berikut:
 - 1) Pengisian data diri
 - 2) Pengukuran suhu tubuh
 - 3) Pengukuran tekanan darah
 - 4) *Screening* riwayat penyakit
 - 5) penyuntikan vaksin
 - 6) observasi untuk melakukan pemantauan reaksi setelah melakukan vaksinasi selama 15-31 menit.
 - 7) Pendataan ulang status vaksinasi
 - 8) Pencetakan dan pembagian kartu vaksin

3. Evaluasi (analisis rencana tindak lanjut)
 - a. Menganalisis jumlah peserta sasaran yang divaksinasi
Menganalisis sisa stok vaksin yang tersedia

HASIL & PEMBAHASAN

1. Hasil

Hasil kegiatan yang telah dilaksanakan oleh Mahasiswa KKN-PPL Terpadu Negeri Makassar di Kabupaten Pangkep dengan menjalankan pengabdian kepada masyarakat dalam hal ini didasarkan kepada salah satu Tri Dharma Perguruan Tinggi yakni Pengabdian Masyarakat. Sosialisasi serta vaksinasi massal merupakan salah satu program kerja masyarakat yang dilaksanakan pada, 23 Oktober di Desa Mandalle, Kecamatan Mandalle, Kabupaten Pangkep. Pelaksanaan Sosialisasi serta vaksinasi massal ini dilaksanakan sebagai bentuk kepedulian antarsesama masyarakat khususnya di Desa Mandalle terkait pentingnya penggunaan vaksinasi sendiri di tengah pandemi. Tahapan kegiatan pengabdian yang dilakukan yakni:

- a. Sosialisasi mengenai pentingnya vaksinasi kepada masyarakat



Gambar 1. Pelaksanaan sosialisasi di SMKN 5 Pangkep

- b. Pelaksanaan Vaksinasi



Gambar 2. Proses pengisian data diri



Gambar 3. Pengukuran suhu tubuh dan tekanan darah



Gambar 4. Screening riwayat penyakit



Gambar 5. Penyuntikan Vaksin



Gambar 6. Pendataan ulang status vaksin dan pencetakan kartu vaksin

2. Pembahasan

Kegiatan Sosialisasi pengabdian ini dengan memberikan edukasi mengenai pentingnya vaksinasi covid-19 serta melakukan vaksinasi massal yang di khususkan kepada tenaga pendidik, siswa dan orang tua siswa serta masyarakat disekitar wilayah SMKN 5 Pangkep sebagai upaya langsung dalam pencegahan serta pengendalian penyebaran Covid-19. Kegiatan ini diawali dengan penyampaian materi mengenai covid-19 penyebab, gejala dan pencegahannya serta memberikan edukasi vaksinasi Covid-19 seperti yang terlihat pada gambar 1. Informasi mengenai vaksinasi covid-19 ini bertujuan untuk meluruskan informasi atau berita hoax mengenai vaksinasi agar masyarakat tidak ada lagi ketakutan mengenai pemberian vaksin. Serta juga mendapat informasi yang valid. Pemberian edukasi yang disampaikan yakni mengenai vaksinasi, cara kerja vaksinasi, kriteria yang boleh dan tidak boleh di vaksinasi, reaksi vaksinasi terhadap tubuh dan *herd immunity*.

Pengabdian masyarakat dalam pemberian vaksinasi COVID-19 bagi masyarakat kelompok sasaran tenaga pendidik, siswa dan orang tua siswa serta

masyarakat sekitar pada hari Sabtu tanggal 23 Oktober 2021 pada pukul 08.00 sampai jam 15.00 WITA telah berhasil dilaksanakan dengan melaksanakan vaksinasi kepada 550 orang. Kegiatan pemberian vaksin COVID-19 kepada masyarakat ini bertujuan untuk meningkatkan imunitas tubuh dengan mengaktifkan antibodi dalam tubuh supaya dapat mengurangi dampak dari penularan Penyakit COVID-19 dan sebagai upaya memutus rantai penyebaran penyakit COVID-19. Pencegahan penyakit merupakan suatu bentuk upaya kegiatan pelayanan kesehatan berupa pencegahan, penanganan dan rehabilitasi yang terdiri dari peningkatan kesehatan (*health promotion*), perlindungan umum dan khusus terhadap penyakit-penyakit tertentu (*general and specific protection*), penegakan diagnose secara dini dan pengobatan yang cepat dan tepat (*early diagnosis and prompt treatment*), pembatasan kecacatan (*disability limitation*) dan pemulihan kesehatan (*rehabilitation*).

KESIMPULAN & SARAN

1. Kesimpulan

Kegiatan sosialisasi serta vaksinasi massal sebagai bentuk penekanan penularan Covid-19 oleh mahasiswa KKN-PPL Terpadu UNM Kabupaten Pangkep yang bermitra dengan Puskesmas Mandalle dan Polres Pangkep dilaksanakan di Kecamatan Mandalle sebagai wujud kepedulian sosial di masa pandemi Covid-19. Dimana, didalam pelaksanaannya mahasiswa KKN-PPL UNM berusaha bekerjasama dengan pihak sekolah dan juga siswa dalam menanamkan kebiasaan 5M serta senantiasa mematuhi protokol kesehatan agar terciptanya lingkungan sekolah yang lebih baik.

2. Saran

Dengan adanya kegiatan ini harapannya masyarakat dapat lebih sadar akan pentingnya menjalankan protokol kesehatan dalam pengendalian *Coronavirus Disease* 2019 (Covid-19) dalam beraktivitas. Selain itu, pemaksimalan penyuluhan dan penyebaran informasi di media sosial untuk berhubungan langsung dengan masyarakat tentang pentingnya pencegahan covid-19. Membuat media edukasi, seperti poster atau banner pencegahan Covid-19 yang dipasang di berbagai tempat agar penyebaran informasi tentang pencegahan Covid-19 dapat merata, menjangkau seluruh masyarakat Desa Mandalle.

DAFTAR PUSTAKA

- Aldilawati, S., & Hidayat, R. (2021). Edukasi Vaksinasi Covid-19 dan Penerapan 5M Dalam Menanggulangi Penularan Covid-19 di Desa Borisallo Kabupaten Gowa. *Idea Pengabdian Masyarakat*, 1(01), 01–06. <https://doi.org/10.53690/ipm.v1i01.23>
- Anwas, O. M. (2011). Kuliah Kerja Nyata Tematik Pos Pemberdayaan Keluarga Sebagai Model Pengabdian Masyarakat Di Perguruan Tinggi. *Jurnal Pendidikan Dan Kebudayaan*, 17(5), 565. <https://doi.org/10.24832/jpnk.v17i5.49>
- Rachman, F. F., & Pramana, S. (2020). Analisis Sentimen Pro dan Kontra Masyarakat Indonesia tentang Vaksin COVID-19 pada Media Sosial Twitter. *Health Information Management Journal*, 8(2), 100–109. <https://inohim.esaunggul.ac.id/index.php/INO/article/view/223/175>
- Sudrajat, A. (2008). Pengertian Pendekatanx. *Academia*, 1–5. https://www.academia.edu/16448048/Pengertian_Pendekatanx
- Triyo Rachmadi, Titi Pudji Rahayu, Ari Waluyo, & Wakhid Yuliyanto. (2021). Pemberian Vaksinasi COVID-19 Bagi Masyarakat Kelompok Petugas Pelayanan Publik di Kecamatan Buluspesantren. *JURPIKAT (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat)*, 2(2), 104–119. <https://doi.org/10.37339/jurpikat.v2i2.643>